

5-7-1994 p. A 4

Mi columna



"La tierra que se hundió"

Por Antonieta Rodríguez París

RCF 4210

Al Llanquihue Puerto Montt

Es el último de una novela de Renato Valín, que alude al hecho que la palabra "LLANQUILUE", significa: "el lugar hundido o sumergido". La novela se sitúa en un lugar de la costa lacustre del Llanquihue que puede ser Quillantín, entre Frutillar y Puerto Octay.

El autor, nacido en Valparaíso, egresado de la Escuela Agrícola de San Felipe realizó su práctica docente en Valdivia y Osorno. Ha viajado por Europa, tiene una agencia de viajes y vive en la costa del Lago Llanquihue, en un lugar descomunal Puerto Lindo.

La novela nos cuenta la vida de un chilote; Juan Angulo, que se gana la vida como mozo en el fondo de la familia Thoss.

Renato Valín aprovecha sus conocimientos sobre la historia del lugar para transmitirlos a través del relato, y que seguramente son el fruto de una acuciosa investigación sobre mitos y costumbres de la zona.

Juan Angulo, escucha el idioma alemán de sus padres y quiere aprenderlo, pero ésto no es fácil, se enraiza de la hija de los inquilinos que son tan chilotas como él. Por último decide irse y sale en busca de aventuras, de fama y de dinero como en las viejas novelas de caballerías. Su habilidad casi innata para los fierros y la mecánica le es de mucha utilidad, él llega a Valparaíso después de recorrer y trabajar en varias otras ciudades de Chile y "le encantó aquella ciudad fascinante y de allí en un barco germano parte con rumbo a Hamburgo.

Renato Valín no aprovecha bien el tema que escogió para novelar y que por lo demás ya estaba en "ULLY" de Mariano Latore, de alguna manera. Sus personajes resultan desdibujados o acartonados, los conflictos aparecen deslavados o sencillamente ignorados, tal vez porque se cifre estípticamente al mensaje que usa como epígrafe de su texto novelesco:

"La paz es para el que debe ser perdonado y para el que sabe perdonar mi mensaje es para todos, confiando en que aceptando la realidad, somos capaces de indulgar el pasado, comprender el presente y mantener la dignidad entre hermanos".

Esto imita la acción novelística, los elementos aparecen en una actitud paternalista frente a los chilotas y estos absolutamente sumisos. El viaje de Juan a Hamburgo no cambia las cosas, a pesar de que logra llegar a Alemania, aprende alemán y se hace rico.

La historia de Chile de los últimos 30 o 40 años aparece como telón de fondo y sirve para que el autor haga sus observaciones personales frente a algunas situaciones.

"La tierra que se hundió" es un buen intento de hacer una novela sobre la colonización alemana en el sur de Chile y es posible que más de alguien se entreteenga de descubrir si la familia Thoss existió o si bajo ese apellido se oculta otro.

Como lectura de verano es interesante y se puede encontrar en las librerías de Puerto Montt.

"La tierra que se hundió" [artículo] Antonieta Rodríguez París.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rodríguez París, Antonieta

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"La tierra que se hundió" [artículo] Antonieta Rodríguez París. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)